

LIBRO DEL MES

LA INDUSTRIA ESPAÑOLA. Recuperación, estructura y mercado de trabajo. Editores: J. Velarde, J.L. García Delgado y A. Pedreño. Economistas. Libros, Madrid 1990, 460 páginas.

La fase de fuerte recuperación que ha vivido la economía española desde la segunda mitad de 1985 hasta la reciente irrupción del conflicto Irak-Kuwait, cuyas consecuencias todavía resulta difícil estimar, ha ido acompañada de importantes cambios en los sectores reales de la economía, y muy especialmente en la industria y en toda una serie de actividades de servicios. Este libro, que en los próximos días estará ya disponible en las librerías, constituye -precisamente- una excelente aportación al conocimiento de la evolución que ha seguido el sector industrial en el último quinquenio, los retos con que se enfrenta en el proceso de incorporación a la CEE y algunas cuestiones -organización industrial, avances tecnológicos, relaciones con la banca y los servicios y mercado de trabajo- que son especialmente relevantes en estos momentos.

La obra integra los textos revisados y actualizados de las ponencias y comunicaciones presentadas en las IV Jornadas de Alicante sobre Economía Española, jornadas que en poco tiempo se han convertido en un excepcional foro donde se debaten -con el rigor y la libertad que caracterizan al mundo académico- los temas clave de nuestra economía. Los quince artículos que componen el libro se han agrupado en cuatro secciones y un epílogo. La primera de ellas incorpora los textos que analizan el proceso de recuperación de la industria española desde 1985 (R. Myro), las políticas aplicadas (A. Petitbó y Buesa y Molero) y las perspectivas ante el Mercado Interior Europeo (J.C. Fariñas). El diagnóstico al que llegan estos expertos tiene -en general- un tono positivo, pero hay coincidencia en señalar que persiste la inadecuada estructura sectorial de la oferta industrial en relación con la demanda y la escasa competitividad de una gran parte de las producciones en las que está especializada la

industria española, y más concretamente las más tradicionales (alimentación, textil, cuero, calzado, vestido y confección, y siderurgia).

La segunda sección la integran tres artículos que exploran el interesante tema de la difusión y/o la concentración territorial de la industria (T. Costa y J. Trullén), partiendo de algunas ideas y realidades extranjeras -los distritos industriales- pero recalando en el análisis de dos ejemplos españoles: Cataluña y la Comunidad Valenciana-. La sección tercera -Industria y Servicios- incorpora otros tantos trabajos de singular interés, dos de ellos (A. Torrero y C. Cuervo-Arango) sobre las relaciones banca-industria, con una postura que favorecerá el compromiso de la banca en el desarrollo industrial, y el último (J.R. Cuadrado y C. del Río) sobre la utilización de servicios por parte de las empresas industriales españolas.

La persistencia del desempleo, los condicionantes del mercado de trabajo y la mayor o menor eficacia de las políticas aplicadas ocupó una de las sesiones de las IV Jornadas de Alicante, con la singular participación del profesor Layard, de la London School of Economics. La cuarta sección del libro recoge los textos revisados de las ponencias presentadas sobre este tema (J. Layard, A. Pedreño, J.L. García y J.I. Palacio), todas ellas muy densas en su contenido pero con un mensaje muy claro: las rigideces legales y los subsidios juegan siempre a favor de la persistencia del desempleo y de la muy negativa segmentación del mercado de trabajo.

El libro se cierra con una versión bastante sintética de la conferencia del Prof. Martín Mateo sobre la intervención pública en la economía y sus paradojas y contradicciones. Un texto que podría parecer algo desenfadado pero que resulta extraordinariamente sugerente y actual.

En definitiva, podemos afirmar que se trata de un libro serio, variado en su contenido y de singular actualidad.